

Warum blüht mein Kaktus nicht?

Diese Frage wird mir ab und zu gestellt. So simpel die Frage tönt, es gibt keine einfache Antwort darauf.

Meine erste Rückfrage ist meist, ob es überhaupt ein Kaktus ist. Wenn es nämlich eine Agave ist, dann ist das Nicht-Blühen normal. Agaven blühen nur einmal in ihrem ganzen Leben und gehen dann ein. Es überleben «nur» die Ableger. Und wenn es eine Euphorbie, ein Wolfsmilchgewächs ist, blüht die Pflanze vielleicht, ohne dass es jemand merkt. Euphorbienblüten sind meist so klein und tarnfarben, dass sie leicht zu übersehen sind. Bei einer meiner Euphorbien hat mich erst der Honigduft auf die Blüten aufmerksam gemacht: Sie waren grün und kleiner als 1mm. Aber auch richtige Kakteen können in seltenen Fällen unauffällig blühen. Diesen Sommer habe ich an einem jungen Kaktus (*Epithelantha micromeris*), den ich noch nie blühen gesehen habe, Früchte entdeckt. Das ist aber wirklich eher die Ausnahme bei den Kakteen.

Kakteen blühen meist bunt, gut sichtbar bis spektakulär schön. Allerdings kommt es sehr darauf an, von welcher Art und wie alt der Kaktus ist: Bei einem *Echinocactus grusonii*, dem Schwiegermutterstuhl, vergehen 20-30 Jahre bis zur ersten Blüte. Erst wenn er etwa die Grösse eines Medizinballs hat, ist es soweit. Die kräftig bedornten Ferokakteen lassen sich in ähnlicher Weise Zeit. Viele Säulenkakteen blühen erst, wenn sie genug Länge haben. Wie viele Meter dazu nötig sind, das ist unterschiedlich.

Doch die Mehrzahl der Kakteen tickt zu unserem Glück anders und blüht schon jung. Manche blühen bereitwilliger als andere, je nach Art. Jetzt kommen die von der Pflege beeinflussten Faktoren dazu: Wie war das Winterquartier? Manche Kakteen blühen nur, wenn sie im Winter eine kühle Wachstumpause hatten. Wie ist die Versorgung mit Dünger und Wasser, wie ist das Substrat? Ein Kaktus blüht eher nicht, wenn er mit den Wasser- und Düngergaben, die er bekommt, nur knapp überleben kann. Sind die Wurzeln gesund? Manche Kakteen blühen nicht ohne intaktes Wurzelwerk (umgekehrt sind aber Blüten kein Beweis für Wurzeln!). Hat die Pflanze genügend Sonne? An einem schattigen Stellplatz blühen nämlich die wenigsten Kakteen. Ist überhaupt die richtige Jahreszeit, um Blüten zu erwarten? Die einen Kakteen blühen im Frühling gleich als erstes, andere erst, nachdem das Wachstum eingesetzt hat. Es gibt sogar Kakteen, die regelmässig erst im Herbst *nach* einer erfolgreichen Wachstumsphase blühen.

Wie kann ich also die Frage pauschal, sinnvoll und hilfreich beantworten? Ich betone dann halt, dass Kakteen Sonnenlicht, Wasser und Dünger benötigen und es bei manchen Pflanzen Jahre dauert, bis sie blühen. Das ist nicht falsch, vermittelt Hoffnung und verbessert möglicherweise die Lebensumstände der Pflanze. Wenn sich die Gelegenheit ergibt, verschenke ich dazu einen pflegeleichten, blühfreudigen Ableger. Wenn beim Fragesteller dann einer der Kakteen blüht, gibt ihm das den nötigen Motivationsschub für mindestens ein weiteres Jahr Kakteenpflege. Ab und zu ein Erfolgserlebnis brauchen wir doch alle bei so einem langfristigen Projekt wie Kakteenzucht, stimmt's nicht?

Ich wünsche Euch jede Menge Erfolgserlebnisse mit Euren Pflanzen und ein blütenreiches Jahr!

Herzlich

Julia Froelicher